

Loreto Cox, doctora en Ciencias Políticas del MIT, aborda la alta cantidad de sufragios nulos registrados en comicios

JUAN VALENZUELA

Una de cada cinco personas que participaron en las elecciones del 7 de mayo anuló su voto o entregó la papeleta en blanco. Hubo marcas de todo tipo a más de un candidato en parte de los 2.687.978 sufragios que fueron invalidados por el Servel, todo un récord en la historia electoral chilena.

Loreto Cox, investigadora de la Escuela de Gobierno de la Universidad Católica, doctora en Ciencia Política del MIT, es autora de estudios que entregan pistas sobre este fenómeno. "Cuando las elecciones son más complejas y hay más alternativas, las personas muchas veces optan por anular su voto", adelanta.

¿Qué significado tiene el alto porcentaje de votos nulos y blancos?

"En esta elección hubo una enorme cantidad de personas que, por primera vez, se enfrentaron a una papeleta de este tipo. En la votación senatorial de 2021, que es una papeleta del mismo tipo a la que tuvimos ahora, la tasa de nulos y blancos fue del 9%, que era gente que tenía un mínimo interés en la política para ir a votar. Ahora, lo que tenemos es que mucha gente sin interés en la política tuvo que votar y se enfrentó a esta papeleta. Eso produjo una diferencia de 12 puntos

"Se debió haber hecho una campaña mucho más fuerte de cómo votar en esta elección"



"Los países con voto obligatorio tienen tasas de nulos y blancos relativamente más altas que los países con voto voluntario", dice.

Cox comenta que en Perú y Ecuador han tenido tasas de nulos del 24%.

2.120.942

votos nulos hubo en las elecciones del 7 de mayo, equivalentes al 16,94% del total.

más de votos nulos y blancos".

¿Impacta el bajo nivel de información que había en esta elección?

"Esta fue una elección donde hubo muy poca información. La gente viene un poco cansada de votar y no tenía información suficiente para tomar una posición al momento de llegar de votar. Entonces, impacta en dos sentidos: primero, las personas no sabían cómo votar mecánicamente; y dos, las personas que no sabían qué estaba en juego o no tenían clara su posición en esta elección.

Se debió haber hecho una campaña mucho más fuerte respecto a cómo votar en esta elección. Hay que ver la verdadera magnitud de gente que marcó todos los candidatos de una lista o marcó uno en cada lista. Claramente ahí hay un error del gobierno y del Servel, de no haber sido capaces de transmitir mejor esta información".

El voto nulo sacó más que todos los partidos, excepto Republicanos. ¿Es un indicador de la crisis de la confianza hacia las colectividades?

"En el sentido que los partidos políticos no han sido capaces de motivar a las personas a informarse, a tomar posición. Esto es algo que siempre ha estado presente en Chile y en la gran parte del mundo, que hay un grupo importante de personas a las que no les interesa

mayormente la política. Tienen buenas razones para hacerlo: son personas que trabajan, llegan tarde a su casa. La política es difícil de seguir, es compleja, está llena de gente que pelea todo el día. Entonces, creo que representa un problema en el sentido de que la población está desafiada por la política".

¿Podemos entender los nulos y blancos como votos contra el sistema?

"Sin duda hay algunos votos de protesta, pero yo diría que es bastante menor. Es interesante acá la tesis de que este voto podría representar el llamado del alcalde Jorge Sharp y Daniel Jadue de no legitimar este proceso. Lo cierto es que uno esperaría que estos llamados tuvieran como especial resonancia las comunas de ellos, y cuando uno mira el voto nulo en sus comunas es bastante parecido al resto del país. Entonces, es poco creíble a luz de los datos que esta teoría tenga sustento".

Usted hizo un estudio que correlaciona el aumento de listas y candidaturas con votos nulos. ¿Qué conclusiones sacó?

"Lo que encontramos es que con el cambio del sistema binominal, eso significó que en distritos que pasaron a ocho diputados la papeleta pasó a tener de diez candidatos en promedio a 50 candidatos. Esa es una papeleta complicada. Lo que observamos es que aumentó mu-

cho el voto de nulos y blancos, y especialmente en los distritos donde más aumentó la cantidad de escaños.

Cuando las elecciones son más complejas y hay más alternativas, las personas muchas veces optan por anular su voto. Eso es clave acá: muchas personas no están metidas en política y se enfrentan a las elecciones con muy poca información. Esta era una elección súper compleja".

El desempeño del voto nulo varía territorialmente. ¿Cómo se explica que en mesas en La Pintana el nulo sea mayor a las de Vitacura?

"En general, las personas con mayores niveles de educación, algo

568.628

votos blancos (4,55%) se registraron en los comicios del 7 de mayo.

que caracteriza a las personas en Vitacura, por ejemplo, tienden a estar más interesadas en política y a tener más información. Mientras que en comunas con menos nivel socioeconómico, en general, el nivel de interés por la política es menor".

¿Son similares en otros países estos porcentajes de voto nulo?

"Esta es una tasa alta, pero hay casos como en elecciones parlamentarias en Ecuador y Perú, donde tuvieron tasas de nulos y blancos

superiores a 24%. Esos son países con voto obligatorio. Entonces, no es una cosa única en el mundo, pero sigue siendo una tasa relativamente alta. Además, los países con voto obligatorio tienen tasas de nulos y blancos relativamente más altas que los países con voto voluntario.

En general las elecciones parlamentarias tienen tasas de nulos y blancos mucho más altas que las presidenciales, porque las elecciones presidenciales son mucho más fáciles.

Providencia nombró hijo ilustre a Tomás González



El aniversario número 126 de la municipalidad de Providencia estuvo marcado por la entrega de algunos premios. Uno fue para el gimnasta Tomás González. En una ceremonia celebrada en el Teatro Oriente, la alcaldesa Evelyn Matthei lo reconoció como "hijo ilustre" de la comuna por sus logros deportivos. "Ha puesto el nombre de Chile en lo más alto", destacó Matthei. Por su parte, González contó que vive en Providencia hace ocho años y agradeció el premio: "Espero que cada día Providencia sea una comuna más deportiva", comentó. En la instancia también se reconoció a la pianista Edith Fischer, a funcionarios policiales y a las 14 compañías de Bomberos que funcionan en la comuna.